
эКоноМиКа реГиона: «Абрау-Дюрсо» в про-
шлом году отмечало 150-летний юбилей  — впе-
чатляющая дата для российского бренда. что она 
означает лично для вас? 
П. т. Эта дата, 150 лет, прошедшие со дня основа-
ния «Абрау-Дюрсо», ассоциируется у меня с боль-
шой ответственностью, с великой историей. исто-
рия  — самое ценное, что есть у «Абрау-Дюрсо», 
это то, что отличает нас от других виноделен. и нам 
нужно было не столько даже сохранить ее, сколько 
рассказать о ней, поделиться. Бренд «Абрау-Дюр-
со» существовал задолго до нас: это царское име-
ние и французские виноделы, которые приехали 
сюда еще до революции, это знаменитый энолог-
шампанист Виктор Дравиньи, наладивший произ-
водство шампанских вин, и семьи, которые здесь 
создавались. у Дравиньи с Абрау была связана вся 
жизнь, здесь родились пятеро из шести его детей. 

у нас существует невероятное количество исто-
рий. Вот, например: 1914 год, первая мировая во-
йна. Французы объявляют мобилизацию, и в Абрау-
Дюрсо из порта Новороссийска по почте передают 
французскую военную форму — она предназнача-
лась для граждан Франции, для виноделов, кото-
рые здесь жили и работали под началом Дравиньи. 
Благодаря постоянным историческим изысканиям 
уже в наши дни мы нашли информацию о письме 
российского императора с таким текстом: «Мы, Ни-
колай II, император Всероссийский, нашему Кузену 
Раймону пуанкаре, президенту Французской Ре-
спублики». В нем содержалась просьба разрешить 
г-ну Дравиньи как можно скорее вернуться к своим 
обязанностям в царском удельном имении «Абрау-
Дюрсо».
эр: чем закончилась эта история? Отпустили вино-
делов в Россию? 
П. т. Только Виктора Дравиньи, остальных — нет. 
Он вернулся и опекал жившие здесь восемь семей, 
оставшиеся без своих мужей и отцов, ушедших 
на фронт. Эту историю раскопал фонд «Наследие 
Абрау-Дюрсо», который работает в архивах не 
только Абрау-Дюрсо, но и в петербурге, Москве, 
находит и покупает связанные с заводом докумен-
ты, исторические этикетки, фотографии. Фонд ра-
зыскал и пригласил в Абрау-Дюрсо потомков Вик-
тора Дравиньи. Они здесь были и поведали нам о 
двух абсолютно уникальных вещах, подаренных Ни-
колаем II: часах «за отлично-усердную службу» и 
портсигаре с двуглавым орлом, инкрустированном 
бриллиантами. Они хранятся в семьях потомков ви-
нодела. Мы сделали 3D-модель этого портсигара, 
его можно увидеть в музее Абрау-Дюрсо. 

эр: Юбилейный год пришелся на начало панде-
мии, которая пока еще продолжается. Как отрази-
лись на Абрау-Дюрсо связанные с коронавирусом 
ограничения, повлияли ли они на планы компании? 
П. т. честно признаться, я думал, что все будет 
намного хуже, но оказалось совсем не так. Да, 
планы по выходу на новые рынки были нарушены, 
но экспортные продажи сохранились на уровне 
2019 года. Мы запустили новый продукт — теперь 
в коллекцию классических игристых вин входит Brut 
d’Or Blanc de Noirs из стопроцентного пино-нуар. За 
прошедший год мы поучаствовали в пяти между-
народных конкурсах и завоевали рекордное для 
России количество наград — 47. 

С самого начала карантина мы решили, что 
ничего не закрываем, не сворачиваем и никого не 
увольняем. Еще до того, как об этом нас попросило 
государство  — никого не увольнять. чуть позже 
стало понятно, что мы не попадаем ни под какие 
льготные пакеты поддержки, но самым сложным 
было то, что центр туризма стоял пустым в течение 
пяти месяцев. Мы просто несли затраты на его со-
держание, без какой-либо выручки. 

В отличие от туристического центра, произ-
водство практически не останавливалось. Самых 
старших коллег отправили по домам, сократили 
чуть-чуть темпы производства, чтобы работать в 
одну смену, но работать продолжали. В то же время 
помогали Новороссийску, привозили в больницы 
лекарства, закупали аппараты иВл. Это наш город, 
и мы его поддерживали как могли. 

Вместе с тем год был очень важным для всей 
винодельческой отрасли: мы переходили на работу 
по новому 468-му закону о русском вине. До июня 
мы должны были успеть полностью перейти на 
российский виноматериал, и это был очень интен-
сивный труд. Компания заключила большую сдел-
ку, наверное, крупнейшую в истории российского 
виноделия,— покупку винодельни «Юбилейная» 
и ее виноградников, которых, объективно говоря, 
втрое больше, чем когда-либо было у «Абрау-Дюр-
со». Мы планировали переходить на российский 
виноматериал, но рассчитывали, что процесс будет 
постепенным и займет лет 5-7. Но плавного пере-
хода не получилось, поэтому пришлось покупать 
«Юбилейную», несмотря на все сложности, с ней 
связанные: винодельня была банкротом, мы дого-
варивались о покупке с владельцем, скупали долги, 
прошли огромное количество арбитражных судов. 
Теперь, с учетом «Юбилейной», у нас 3,4 тыс. га 
плодоносящих виноградников, думаю, что через 
2 года мы дойдем до 4 тыс. га. я уже попробовал 

новое наше «Русское игристое», сделанное полно-
стью из российского винограда. и могу сказать, 
очень хорошо получилось! 
эр: Можно ли сказать, что закон был принят во 
благо и ожидания российских виноделов будут 
оправданы, отношение к их продукции изменится в 
лучшую сторону? 
П. т. Наверное, тут дело не в законодательстве. 
Закон — это важный шаг, он оказался чуть резким, 
но тем не менее был необходим. Намного важнее 
подход — общее продвижение нашей отрасли, не-
кая унификация. Мы, как бизнесмены и владельцы 
Абрау-Дюрсо, продвигаем свое, другие виноделы 
делают то же самое. Но если уж мы назвались ви-
нодельческой державой, приняли этот закон, тогда 
надо чуть-чуть по-другому начинать продвигать 
российское вино — и тут уже очень многое зависит 
от государственной системной поддержки, от власти. 
Сегодня на государственном уровне осуществляется 
поддержка внутреннего туризма, выделяются бюд-
жеты на его продвижение  — с виноделием надо 
теперь работать так же. Важный шаг уже сделали: 
госкомпаниям запретили закупать зарубежное вино, 
теперь они могут покупать только российское. В объ-
емах продаж это нам особенно не помогло, но хоть 
какое-то признание, теперь люди на официальных 
мероприятиях видят отечественную продукцию. 
эр: Абрау-Дюрсо на отсутствие господдержки жа-
ловаться грешно, когда совсем недавно президент 

во всеуслышание объявил, что собирается к вам на 
пенсию. готовите место? 
П. т. Владимир Владимирович к нам не на пенсию 
собрался, а работать специалистом по праву. Ну как 
такого специалиста не принять! 

Конечно, это было неожиданно и очень приятно. 
первым мне позвонил мой знакомый: «Слушай, я 
тут телевизор смотрю, там путин выступает и го-
ворит, что к тебе работать пойдет». я на него даже 
наорал, что за шутки непонятные. Ну а потом мы 
уже все сами увидели и нашли стенограмму высту-
пления. Конечно, нам очень приятно, что Владимир 
Владимирович, когда разговаривал про виноделие, 
вспомнил именно «Абрау-Дюрсо».
эр: Вы говорили в нескольких интервью, что из-
начально, как финансист, не верили в этот проект. 
Окупились ли вложения и насколько теперь это эко-
номически успешное предприятие? 
П. т. я бы сказал, что был напуган масштабами 
того, что нам предстояло сделать. А сколько мы 
потратили за все это время, сказать очень сложно: 
когда-то рассчитывали, что примерно 6 млрд руб., 
но это было еще теми, докризисными деньгами. 
Мы практически не выплачивали дивидендов до 
последних нескольких лет. Все, что зарабатывали, 
реинвестировали. 

Сегодня капитализация у нас уже 24 млрд руб. 
Даже в коронавирусный 2020 год чистая прибыль 
составила 1,1 млрд руб., доход группы компаний 
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